

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.
En la isla, un mes, adelantado 1'50
En el resto de España, trimestre, id. 5'00
Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franco.
NUMEROS SUeltos 10 CÉNTIMOS.

El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas.
En la primera plana y gacetas, línea 0'20
En cuarta plana, id. 0'12
Comunicados, id. 0'25
Rebaja proporcionada al número de inserciones.
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 5.º

Mahon, jueves, 10 de Setiembre de 1885.

N.º 1260.

LAS AUREOLAS

El Cura

Dios ponga tiento en nuestras manos. Si nos propusiéramos hacer la crítica del sacerdocio, no faltaría quien dijese que nos complacía el empeño de ir buscando manchas al sol. Si aceptásemos sin reservas el trabajo de ser sus encomiadores y apologistas, posible es que se nos supusiera viajando con una venda en los ojos por el borde de la superstición. Ya no se dice tanto, los Dioses se van, como que se vayan los Curas. Ahora, en Francia, quieren que del servicio de las armas no se exceptúe á los seminaristas. Como se llaman ó solicitan llamarse soldados de Cristo, quieren adiestrarlos en el arte militar y quitarles el miedo á las batallas. Entre nosotros esto no es necesario. En España, los Curas han ido muchas veces del Seminario á las trincheras, sin pasar antes por el cuartel. La condenacion que siempre ha encontrado en nosotros tal conducta hace más imparciales y al mismo tiempo más necesarios hoy nuestros entusiastas elogios á los sacerdotes que en la actual epidemia han dado noble y generoso ejemplo de abnegacion y de heroísmo. Nuestro ideal, tratándose de esta figura de la actualidad epidémica, ya se sabe cual es. Un artículo que pudieran publicarle al mismo tiempo «El Siglo Futuro», sin ser hereje, y «El Motín» ó «Las Dominicales del Libre Pensamiento», sin ser apóstatas.

Recuerdo haber leído en Michelet algunas observaciones que tienen perfecta aplicacion al momento presente. Podemos—dice—hablar á nuestras mujeres, á nuestros hermanos, á nuestros hijos, á personas que nos sean indiferentes, á todo el mundo en fin, de negocios, de arte, de literatura, de lo que ha pasado y de lo que se espera, de todo menos lo que toca á la vida moral, á la religion, al clero. Si á los postres de una comida en familia habláis de esto, vuestra madre dejará caer tristemente la cabeza sobre el pecho, vuestra mujer se atreverá á contradeciros, vuestros hijos querrán protestar y lo que era un paraíso se habrá convertido lo que menos en un club. Allí, como en el banquete de Macbeth, hay una sombra. Aquella sombra es vuestro enemigo: el sacerdote.

Pero ahora hay que recordar otra cosa.

La epidemia colérica hace estragos terribles en la mayor parte de los pueblos de España. Las casas están silenciosas y tristes. Las gentes huyen temerosas y acobardadas. El médico ha caído en el lecho del dolor. Por todas partes se extienden las fatídicas sombras de la muerte. ¿Quién traerá una esperanza? ¿Quién nos dará un consuelo?

Mientras la madre llora acongojada, presa de mortales angustias, y la esposa eleva mezclada con los ayes dolorosos de sus hijos, las plegarias ardientes de la fe, en todas las casas y aun más en la oscura y ahogadiza del pobre, hay una palabra que agota el bendito diccionario del consuelo y una voluntad que no dominan nunca las adversidades y los infortunios: el sacerdote cristiano. No se presenta entonces amenazador y te-

mible como la sombra de Banquo, sino rodeado de vivísima luz como Angel de la guarda del desvalido, del pobre, del enfermo. Es á la vez médico y sacerdote. Primero las medicinas. Cuando las medicinas no sirven para nada, la oracion y el rezo. Luego la limosna. Una mirada que sube al cielo y otra que quiere borrar las negras amarguras de la tierra.

De los sacerdotes pintados por Michelet hay muchos.

De estos otros dignos de una aureola, ofrece tambien muchos la epidemia.

Para los primeros bueno que se diga que la confesion es una inmoralidad, porque da entrada en todas las familias á un hombre que no tiene ninguna, porque no ha querido tenerla.

Para los segundos sería injusto decirlo. Son dignos de que la admiracion les rinda tributo, no de que la inquietud les salga al paso. Si no tienen familia no la necesitan. En los días de adversidades y de desgracias su familia son todos los que perecen y todos los que lloran.

En esta epidemia se ha visto rivalizar como pocas veces en abnegacion y heroísmo á los obispos de envidiable renombre por sus talentos y virtudes, y á los humildes párrocos condenados á la eterna oscuridad de un villorrio de escasísimo vecindario. La lista de los que más se han distinguido, lista de honor que es una página gloriosa en la historia del clero español, resultaría demasiado larga, y por eso no la publicamos. Pero no se crea que establecemos categorías y castas. Cuanto digamos de los obispos, otro tanto puede aplicarse en grado superlativo á esos pobres sacerdotes que en Aranda de Moncayo con su palabra y en Monteagudo, y en Aranjuez, y en Calatayud, y en cien partes más, con sus actos, han practicado la caridad evangélica sin miedo á la muerte, puesto todo su empeño en cumplir como buenos soldados de una religion de martires, y toda su esperanza en la infinita misericordia.

Estos momentos son para ellos gloriosos y tristes como el día que sigue á una victoria y es víspera de otro combate. Como pueden tener la medida exacta de todos los deseos de la sociedad en que viven antes de realizar uno sólo, pocas veces se equivocan eligiendo el más conmovedor y simpático. Por esto borran facilmente con la penitencia de un día los errores, las intransigencias y el fanatismo de mucho tiempo. La religion es poema. Para que su eficacia persista, el sacerdote no puede seguir camino mejor que ofrecerse al escepticismo como héroe de un poema: del poema de la caridad.

Murcia tuvo el triste privilegio de ser la primera ciudad de España donde el cólera causó terribles males. La poesia no pudo pasarse este año como otras veces á cantar en la primavera llena de encantos, sus alegres caseríos, su vega ubérrima, su cielo azul. Los himnos trocáronse en odas funerales. Un día la mirada de España entera se fijó compádecida en la desventurada ciudad del Segura. Hubo una crisis y al fin dos ministros de la Corona se decidieron

á asomarse á Murcia y á volverse enseguida. Eso hizo más y más plausible la conducta valiente, generosa y heroica del prelado murciano. Se le vió recorrer una por una las casas de todos los coléricos; se dijo que les servía en muchas ocasiones de enfermero; se supo que habia vendido parte de sus haciendas para repartir el dinero entre los pobres; se contaron todos los días de él rasgos generosísimos dignos de una veneracion perdurable, y en todos los lábios pudieron recogerse elogios con que hacer una corona de bendiciones para el dignísimo obispo de Murcia. ¡Merecida la tiene!

El gobierno no se ha contentado con esto, y ha concedido al obispo de Murcia la gran cruz de Isabel la Católica.

Si el obispo de Murcia fuese la tercer parte de vanidoso que el señor presidente del Consejo de ministros, podría haber dicho al recibir la noticia, recordando á monseñor Bienvenido:

—Es el Sr. Cánovas que compra dos cuartos de Paraíso.

Allá en los límites de la provincia de Cáceres, no muy lejos de la Calzada de Oropesa, y dentro de la diócesis de Avila, existe un desgraciado pueblo en el que se ha cebado con insaciable crueldad la epidemia reinante, el pueblo de El Gordo. Las villas vecinas ni aun en la escudilla han querido echar á los habitantes de El Gordo, la limosna del pan para que se alimentasen; la mayor parte de la gente se fué al campo á refugiarse en cabañas hechas con ramas de árboles: todo era luto, soledad y abandono. Ni un rayo de sol, ni una palabra de cariño, ni una limosna, ni una esperanza. Allí fué el obispo de Avila, creyendo que debía cambiar las comodidades del palacio episcopal por los peligros de aquel recinto de la miseria y de la muerte. Una visita á los enfermos, un reparto general de socorros y de bendiciones á los pobres y algunas palabras con que fortalecer la fe de los espíritus, algo desfallecida y agonizante...

El obispo de Avila contaba su viaje de este modo.

«Salimos de Madrid á las nueve, y á las diez y media llegamos á Villaluenga, donde nos detuvieron hasta las dos de la tarde, bajo un sol abrasador y sin auxilio de ninguna especie. En ningun punto del tránsito conseguimos que nos recibieran. En Oropesa querian llevarnos al lazareto. A duras penas pudimos proporcionarnos tres borriquillos para proseguir nuestro viaje. En tal cabalgadura hicimos el viaje hasta Lagartera. Tampoco allí nos dejaron entrar, pero nos proporcionaron un carro de llevar abonos, y en él montamos, llegando luego á la Calzada de Oropesa.

Antes de llegar salieron á recibirnos dos hombres armados de garrotes.

—¡Alto el carro!—exclamaron.—La cédula de Sanidad.

—No la tengo contestó el obispo.—Somos pasajeros que marchamos á otra localidad en cumplimiento de nuestro deber.

—Pues siga el carro dijo el hombre del garrote;—pero sin pararse un momento en el pueblo, ni aun para que beba el ganado.

Siguió el carro y al carro siguió el hombre del garrote hasta que nos hubimos alejado bastante de la Calzada. A dos kilómetros de El Gordo sufrimos otro contratiempo. El dueño del carro nos rogó que le dejáramos volver, alegando que si sabían que habia estado en un pueblo infestado, no le admitirían ni en él ni en el suyo ni en ningun otro. Nos bajamos, é hicimos á pié el resto del camino.»

Así fué á El Gordo el obispo de Avila.

El prelado de Madrid ha inaugurado la historia de la diócesis madrileña con una visita al Hospital de coléricos de la Veterinaria; al de Zaragoza se le ha visto subir á las guardillas de los pobres á repartir las bendiciones del cielo y los donativos de la caridad; el de Cuenca ha vendido su anillo pastoral, considerando sin duda que era preferible á llevar rico adorno en su mano, repartir muchas limosnas en las de los pobres: el de Granada, no teniendo que vender para dar socorros á los enfermos mas que las mulas de su coche, las vendió tambien.

Un día se vió entrar en una de las casas más súcias é infectas de la ciudad morisca un sacerdote pobremente vestido. Era aquel uno de los sitios donde la epidemia hacia mayores estragos: donde perecian en término de pocas horas familias enteras: donde se consideraba segura la muerte. El sacerdote recorrió uno por uno todos los cuartos invadidos; estuvo á la cabecera de todos los enfermos; cerró los ojos de algun moribundo; iluminó con su palabra de invencible elocuencia el camino de la eternidad á los agonizantes; secó muchas lágrimas; repartió muchas limosnas, y se fué. Mucha gente le siguió de lejos.

Aquel modesto sacerdote, humilde y heróico, era el arzobispo.

No necesitamos recordar nuevos episodios. Todos los días vienen llenos de ellos los periódicos.

En este concierto generoso ha habido tambien una nota desafinada.

Ha habido un arzobispo que se encerró desde los primeros días de la epidemia en su palacio y que le ha hecho castillo feudal contra el cólera. Allí no se han oido los ayes del moribundo, ni se han visto las lágrimas de los pobres huérfanos, ni han infestado la atmósfera vapores de miseria...

No parece sino que han querido decir, señalando en segundo término á la epopeya de caridad realizada por la mayor parte de nuestros sacerdotes:

—Esto matará aquello.

Yo no sé si la Caridad es virtud humana ó si tiene origen divino: lo que sé es que todas las religiones tienen errores de que avergonzarse y crímenes de que arrepentirse, y que la caridad ha pasado por todos los tiempos de la historia, y por todos los países del mundo, sin encontrar nada que empalidezca á los rayos vivísimos de su luz. Se concibe la caridad independiente de las religiones. Pero las religiones sin la caridad, ¿qué serían?

De cuando en cuando, del estrecho y oscuro recinto del fanatismo salen

voces de alarma y de protesta. La religión pelagra, la familia se rompe, la propiedad se pierde, el orden social vacila y se derrumba.

Es preciso no consentir que la democracia funda el mundo en el molde de sus sombríos delirios. La peste y la epidemia son castigos del cielo. Ya se sabe quién habla así. Gentes que se agrupan al pie del púlpito fingiendo ansias de oír la palabra divina, cuando tal vez van á imaginar miserias humanas, y que se dan en público golpes de pecho, no sabemos si en castigo de sus culpas ó si para incrustar en él sus malos instintos.

¿Dónde están ahora? ¿Quién los ha visto? ¿Qué hacen? En vez de sacar una peseta del bolsillo, sacan el escapulario, y en vez de oír las sublimes excitaciones de la caridad, costean rogativas y organizan novenas.

Dejemos al fanatismo y á la intransigencia que sigan su camino. Mientras ellos siembran odios y levantan calumnias, la Caridad permite que un obispo católico y el canónigo Toñete Galvez vayan juntos por las calles de Murcia «dando de comer al hambriento», «visitando á los enfermos», «enterrando á los muertos» y «consolando al triste».

MIGUEL MOYA.

(El Liberal).

De El Mercantil Valenciano:
Castelar en la Coruña

El viaje que está realizando en estos momentos el eminente tribuno de la democracia por aquella región española, es una serie no interrumpida de ovaciones que deben alabarle mucho, y á nosotros también, porque á ellas concurren todos los demócratas que no pueden echar al olvido las elocuentes é intencionadas frases que pronunció el Sr. Castelar en su último discurso ante la representación nacional.

Hé aquí los telegramas que ha recibido «El Liberal» acerca de dicho viaje.

«Coruña 30, 11 n.—El viaje de Castelar desde Vigo ha sido un triunfo completo, siendo aclamado calorosamente en todas las estaciones del tránsito.

El alcalde de Cambril le aguardó en la estación recibiendo con vivas á la integridad de la patria y á la democracia. Castelar los contestó añadiendo un viva á la raza latina.

La entrada en esta capital se ha verificado á las once de la mañana, porque la falúa que ocupaba Castelar ha sido interceptada por multitud de barcos empavesados.

Toda la población en los muelles y las calles, aclamándole con entusiasmo.

Inauguró el museo Bonnet. Hospedóse en el Círculo de Artesanos, cuyo local se halla ricamente engalanado. Recibió la visita del Ayuntamiento presidido por el alcalde, quien recordó los servicios prestados por la Coruña en las guerras marítimas y á la causa de la libertad en 1820.

Después asistió á la corrida de toros, donde recibió una ovación. «Carra-Ancha» y Mazzantini le brindaron sus respectivos toros.

En este momento le obsequia el Orfeon Coruñés con una serenata, á la que asiste la población en masa.

—M.
Coruña 30, 12 noche.—El Círculo de Artesanos obsequia con un refresco al «Eco Coruñés», que dió una serenata al Sr. Castelar. A los brindis de los Sres. Vergés, director del Orfeon, y Prieto Puga, contestó el eminente tribuno con una elocuentísima improvisación. En ella alabó la poesía gallega, estableciendo un paralelo entre el arte y la libertad. Concluyó

exhortando á la juventud á que defiende siempre los derechos de la patria, haciendo una alusión al conflicto con Alemania.

El entusiasmo ha sido indescribible.—M.»

Observatorio Militar

Nuestro estimado colega «La Correspondencia Militar», publica el siguiente artículo atmosférico-político-transcendental:

«De un calendario

En la proximidad á los deshielos y aluviones del verano ó de los temporales de otoño, no os fieis del manso arroyuelo que fertiliza los campos, asegura las cosechas y con su lento curso alegra la vista, recrea, refresca y es un venero de riqueza para el que sabe utilizar sus aguas.

Pronto aumentado por sus afluentes, se convierte en torrente que produce temible inundación, que todo lo destruye y arrastra, si abandonamos los cuidados necesarios.

Conservad limpio el cauce, preparad curso el más recto posible; elevad las orillas dándole ensanche, aunque perdais algun terreno de cultivo; vertiente rápida, desagües distintos á terrenos de mala calidad, reservando los buenos que le quiteis; afirmad vuestras orillas, defendiendo los cultivos; preparad defensa para los terrenos más bajos y con tiempo todo, para aprovechar la desgracia utilizando el exceso de aguas en depósitos ó balsas que, evitando la inundación ó sus males, os proporcione después más riegos que los del pequeño arroyuelo al volver á su ordinario estado.

No intenteis salvaros poniendo diques á la inundación delante de vuestra posesión: las leyes de la naturaleza se oponen á ello, y si tan fuertes los hallareis que contuvieran las aguas subiría su nivel hasta rebasar su altura, por la que caerían en fuerte cascada, arrastrando la presa y destruyendo los campos aquella gran masa contenida.

Buscad pues, el remedio en la propia conveniencia, guiad las aguas, utilizadlas, que si así lo lograis; al menos no será dañosa la inundación.

Consejos son, según afirman, de un sábio príncipe, no sabemos de qué país, pero sí que era aficionado á viajes y entendido en «agricultura»; no los olvideis: se acerca el equinoccio, que debéis procurar que os coja en casa, no en el campo; y si vuestros padres ó seres queridos están cerca del arroyo y de la falda de la montaña, evitad, por lo menos, que bien merecen lo hagais, que no queden aislados si la inundación y el temporal del Norte viene, como es natural, en la estación en que nos hallamos.—M. S.»

Los que no sepan leer entre líneas, acaso, acaso no den á este artículo más valor que el de una profecía de Almanaque.

Pero si se tiene en cuenta que el horizonte está lleno de nubarrones, que hay mucho mar de fondo, que nos amenaza una terrible y furiosa tormenta, que el artículo anterior es de un periódico de guerra «La Correspondencia Militar», y sobre todo, que las iniciales M. S., convienen al nombre del general don Manuel Sallamanca, tan competente escritor de epístolas al príncipe heredero de Alemania, ya hay motivos para creer que el artículo tiene mayor alcance.

Nosotros le hemos reproducido... por si acaso.

Correo de hoy.

Ultimos telegramas

DE LOS DIARIOS DE BARCELONA

Madrid 7, 6-45 t.

Han sido denunciados el «Progre-

so», el «Globo», el «Porvenir», la «Gaceta Universal» y la «República» de hoy y muchos los números extraordinarios del «Globo», de la «Union» y otros publicados anoche.

Madrid 8, 10-45 m.

Dícese que el ministro de Alemania en esta corte ha presentado las correspondientes reclamaciones diplomáticas con motivo de los sucesos ocurridos en los edificios ocupados por los representantes alemanes; pero se confía en que se llegará á un arreglo amistoso.

Se afirma que se ha desistido del propósito de someter á un arbitraje la cuestión de las islas Carolinas.

Madrid 8, 7 n.

Según dice la «Epoca», se confirma que la cañonera alemana «Iltis» ha abandonado la isla de Yap.

Niégame que Alemania haya hecho reclamación alguna con motivo de los atentados cometidos contra los escudos de armas alemanes.

Madrid 7, 11-15 n.

La guardia civil acaba de dispersar en las inmediaciones de la Puerta del Sol á varios individuos que estaban dando gritos. Han sido detenidos veinte individuos por desobediencia.

Hay tranquilidad completa.

Madrid 8, 9 m.

Se asegura que enagenando los bienes que todavía hay disponibles para la venta, España obtendría pronto 150 millones de pesetas para comprar buques.

Los periódicos belgas defienden la causa de España.

Madrid 8, 9'30 m.

Se procede con gran actividad en los ministerios de la Guerra y de Marina, á fin de prevenir el caso de que no resultaran completamente exactas las noticias optimistas últimamente recibidas.

El señor conde de Solms ha presentado una reclamación contra el atropello de que fué objeto el escudo de Alemania que habia en la embajada.

Madrid 8, 2-45 t.

Los periódicos ministeriales confirman la noticia de haberse recibido un telegrama del Capitan general de las islas Filipinas, señor Terreros, anunciando que se instruye la debida información sobre las disidencias surgidas entre el señor Capriles y el comandante del «San Quintín» con motivo de los hechos ocurridos últimamente en la isla de Yap.

Madrid 8, 9-30 n.

Los periódicos hacen comentarios acerca del paradero del «Velasco» y de la suerte que ha corrido. «El Resumen» dice que se ha visto pasar por frente Manila al cañonero «Iltis».

Paris 7, 6-58 t.

La «Patrie» dice que tiene motivos para asegurar que en la primavera próxima principiarán los trabajos de enlace de los ferrocarriles franceses y españoles, si las Cámaras francesas y españolas aprueban en tiempo oportuno el convenio.

Paris 7, 8'28 n.

«El Telegraph» hace justicia á la moderación que usan los gobiernos de España y Alemania para llegar á un acuerdo.

Paris 7, 8'30 n.

Berlin.—Los periódicos de la tarde manifiestan la esperanza de un arreglo del conflicto entre Alemania y España. Su lenguaje es cada vez más templado.

Paris 7, 10'40 n.

Viena.—Las impresiones son hoy mejores. La mayor parte de los periódicos de Viena se muestran favorables á España.

Berlin.—Los periódicos alemanes dicen que esperan que España imitará el ejemplo de moderación que dá el pueblo alemán, y manifiestan que Alemania está dispuesta á allanar las dificultades pendientes.

Paris 8, 1'50 n.

«El Journal Officiel» publica el decreto de convocación de las Cámaras para el 4 de octubre próximo.

Bruselas.—«La Estrella belga» dice que el Rey Leopoldo no puede aceptar el cargo de árbitro entre Alemania y España, á causa de haber negociado en otro tiempo con esta última nación la adquisición de las islas Filipinas.

Paris 8, 8'20 m.

Los periódicos franceses hacen notar que las cuestiones relativas á las islas Carolinas han tomado un carácter más tranquilizador y manifiestan la esperanza de que podrán ser resueltas pacíficamente.

Ha naufragado el vapor «Ciudad de Málaga», que desde Génova se dirigía á Marsella habiéndose salvado 12 personas; pero faltan 82.

Paris 8, 10-58 m.

El «Diario de San Peterburgo» dice que la actitud conciliadora de España y Alemania permite abrigar la esperanza de que la cuestión que actualmente las divide, quedará definitivamente resuelta de una manera amistosa.

La «Gaceta de la Alemania del Norte» publica un importante artículo confirmando la actitud benévola de Alemania, y añade que el cañonero alemán «Iltis» ha recibido orden de volver á Manila.

Paris 8, 5-48 t.

Cada día es más favorable la impresión producida por el carácter que va tomando la cuestión hispano alemana.

Berna.—Han sido espulsados los anarquistas que han resultado ser autores de varias proclamas fijadas en Lausana y en Glaris.

Corre el rumor de que Osman-Digma ha sido asesinado con ocasión de celebrar una entrevista con varios jeques partidarios de los ingleses.

Paris 8, 6'50 t.

«El Matin» publica una conversación entre uno de sus redactores y el señor Ruiz Zorrilla, de la que resulta que éste ha declarado que no dificultará absolutamente la acción del gobierno español en todo lo relativo á la cuestión de las islas Carolinas.

«El Gil Blas» refiere que uno de sus redactores habló con S. M. la reina D.^a Isabel II, y que ésta manifestó que esperaba que el conflicto hispano-alemán se arreglaría pacíficamente.

Paris 8, 8-55 n.

La nota publicada por el «Nort Deutche» ha producido excelente impresión, lo mismo que el saberse que se han apaciguado los ánimos en Alemania. El «Soir» dice que el Emperador Guillermo quiere absolutamente la paz y que ha impuesto su voluntad á M. Bismarck.

MAHON

Estracto de la sesión ordinaria celebrada por el Ayuntamiento en el día de hoy.

Se aprobó el acta de la anterior.

La corporación quedó enterada

de que la Administracion de Hacienda ha aprobado el arriendo del impuesto de consumos de esta ciudad para el actual año económico.

Se acordó pasar á la comision de Policía Urbana una instancia de D. Benito Orfila para que le señale la línea que debe seguir una edificación que trata de efectuar en la calle de Bellavista.

Se acordó que dos peritos informen si se halla ó no ruinoso la casa núm. 97 de la calle del Arraval.

Se acordó que en la próxima sesion se presente el plano de alineacion de la calle del Angel.

En vista de una comunicacion de la comision provincial se acordó hacer saber á varios mozos nacidos en Argel que deben solicitar directamente de este Ayuntamiento su inscripcion en las listas de mozos sorteables para el próximo reemplazo, en vez de pedirlo, como lo han hecho á aquella corporacion.

Se acordó construir el mobiliario necesario para la escuela de niñas de Lluemesanas.

Se acordó pase al teniente de alcalde del distrito, una instancia de D. Manuel de los Rios denunciando lo casa núm. 34 de la calle de la Luna por contravenir los bandos de policía urbana, á fin de que obre conforme con las ordenanzas municipales.

Se acordó nombrar comisionado para la presentacion ante la Comision provincial del cupo de quintos del actual reemplazo á D. Pablo R. Cardona.

Se acordó suscribirse por tres ejemplares á la Historia de Menorca que publica D. Pedro Riudavets.

Se acordó que en los mercados públicos se espenda la carne de reses vacunas separada de los huesos señalando precio diferente á una y otros.

Se acordó señalar la rasante en la calle de San Manuel, seccion comprendida entre las calles del Castillo y Santa Eulalia, y que la comision respectiva levante plano y formule pliego de condiciones para las obras de desmonte que se harán por subasta pública.

Y se levantó la sesion.

Se está ensayando para ponerse en escena el próximo domingo, en la sociedad recreativa El Consey, el drama catalan de don Federico Soler (a) Pitarra, «Lo Ferrer de tall».

Llamamos la atencion de nuestros lectores acerca el anuncio de la Alcaldía sobre subasta de un caballo de deshecho del servicio de coches fúnebres.

A los fabricantes de calzado.—Segun telegrama de Barcelona que nos han facilitado los señores Sintés y Cardona, el vapor correo

para Cuba saldrá de dicho punto el lunes 14 del actual.

A bordo del vapor-correo «Puerto Mahon» ha llegado para embarcar en la fragata escuela de guardias marinas «Cármén», el primer médico de la Armada D. Galo Calvo, quien acaba de prestar sus servicios en los hospitales de coléricos de Cartagena.

Segun leemos en «El Diario de Barcelona», ha fallecido en aquella capital don Narciso Monturiol, persona muy conocida por haber inventado el *Itinco* que llevaba su nombre y con el cual se hicieron muchos experimentos en aquel puerto, en los que se ocupó toda la prensa. El Sr. Monturiol habia figurado en los partidos democráticos, afiliándose despues al republicano posibilista. Muy estudioso y laborioso y dotado de extraordinaria constancia, se dedicó á las ciencias exactas y físicas, aplicando sus estudios á la invencion del buque submarino que hemos mencionado. Durante el período revolucionario desempeñó el señor Monturiol algunos cargos.

A petición de muchos señores el domingo próximo pondrá en escena el señor Prats, en union de la familia del primer actor Sr. Castillo el grandioso drama de espectáculo de D. José Echegaray, nuevo en este teatro, «La peste de Otranto».

Siendo conocido el éxito que obtuvo esta obra magistral en los teatros de Madrid y las dotes artísticas del señor Prats, que ha de dirigirla y desempeñar el papel de protagonista, no dudamos que la funcion obtendrá un lleno completo.

Segun telegrama recibido de Palma por la Administracion de los vapores correos de esta ciudad, el «Menorca» ha llegado felizmente esta mañana á aquella bahía, siendo admitido á libre plática.

Insistimos por lo tanto de nuevo, en vista de las favorables noticias que se reciben con respecto al decrecimiento de la epidemia, que se rebaje la cuarentena cuando menos á nuestros vapores-correos ya que á pesar del tiempo trascurrido no han tenido la más mínima novedad á bordo ni la ha habido tampoco en nuestro Lazareto en donde se disfruta de la más completa salud.

Por el Ministerio de la Guerra se ha publicado una real orden autorizando á los reclutas del último reemplazo y anteriores, que hayan sido sorteados para Ultramar, para que puedan solicitar su sustitucion antes del 20 de setiembre próximo.

Varias de las partes que formaban la compañía del teatro principal, el próximo sábado pondrán en escena en el casino El Recreo, la comedia popular arreglada

en dos actos «El Arte por el empleo» y la chistosa produccion bilingüe de D. José M. Arnau «Al altre mon». Despues de la funcion habrá baile de salon. Queda abierta en el local del antedicho casino, la lista de suscripcion.

Segun dice «La Opinion» de Palma, dase por seguro que dentro de pocos dias reaparecerá el periódico «El Pueblo Balear» órgano en aquella capital del partido zorrillista.

Desearíamos que la noticia se confirmase.

Hoy han empezado á colocarse los postes, que han de sostener el hilo telégrafico que vá á establecerse entre la isleta del Arsenal y la estacion de torpedos situada en las inmediaciones del Lazareto.

La prensa francesa publica detalles muy curiosos acerca del hundimiento de que algun tiempo á esta parte viene observándose en una montaña de la Argelia. Su descenso sobre el nivel de la llanura es tan uniforme y normal que no se ha notado conmocion alguna y eso que está á punto de desaparecer del horizonte para dejar lugar á una gran sima en el mismo paraje donde hoy se asienta.

Los pobres indígenas que habian establecido sobre la montaña sus cabañas, se encuentran en una situacion terrible, pues habiéndose abierto al rededor una profunda grieta infranqueable, es imposible prestarles con la urgencia que fuera precisa los socorros necesarios.

Como aquellos terrenos son volcánicos, puede muy bien admitirse la hipótesis de que el referido movimiento dé lugar á una erupcion volcánica en las montañas inmediatas. Todos estos fenómenos vienen á confirmar que las graves alteraciones que se observan en la corteza terrestre no han sido producto de un cataclismo geológico, sino que se han operado lentamente en virtud de leyes conocidas y que no son otras que la integracion y diferenciacion cosmológica; ó en otros términos, que obedecen á la ley de evolucion.

Segun leemos en un periódico de Barcelona, parece que á primeros de enero próximo se inaugurarán con toda actividad los trabajos de la Exposicion universal de 1887 á 1888, que ha de celebrarse en aquella ciudad, desplegándose con grande impulso dichos trabajos á fin de que la apertura de la exposicion no sufra el más leve retraso en su época ya preventivamente marcada para el mes de Setiembre de 1887.

Un periódico murciano dice que un individuo llamado Aleman trata de cambiarse el apellido, promoviendo á este objeto la formacion de espediente.

En el cuerpo general y en el de administracion de la Armada hay tambien individuos con categoría de jefes que segun nuestras noticias se disponen á solicitar permiso al señor ministro de Marina con igual objeto.

No deben demorarlos.

El vapor «Puerto Mahon» llegado á las doce de la mañana ha conducido los pasajeros siguientes:

DE BARCELONA

Dos oficiales de Marina, seis oficiales de Ejército, Emilio Cladel y esposa, Antonia Coly, Manuel Planas, Bartolomé Guall y esposa, Solxi, cinco individuos de tropa, Bartolomé Suau, Jaime Allés, Jaime Fiol, seis marineros, José Sanchez, Guillermo Simó, Sebastian Enseñat, Francisca Cuña, Vicenta Vazquez, Matias Pujol, Juan Yern, tres individuos de tropa, Alberto Gausell, Gabriel Perelló, Juan Roselló, siete carabineros. —Total 49.

BOLSA DE MADRID

9 de Setiembre.

4 por 100 interior perpétuo. . . 58'300
4 por 100 amortizable . . . 76'300
Billetes Hipotecarios de Cuba. 87'700

BOLSA DE BARCELONA

9 de Setiembre.

4 por 100 interior. 58'400
4 por 100 exterior. 58'300
4 por 100 amortizable 60'000
Billetes hipotecarios de Cuba. 87'750
Banco Hispano Colonial . . . 46'750
Crédito Mercantil. 45'000
Banco de Cataluña 18'870
Acciones ferrocarril Francia. 37'000
Id. Norte 100'000
Id. Orense. 18'000
Obligaciones Francia. 59'370
Id. Orense. 43'750
Id. Almansa 53'750
Id. Norte 71'000

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 9

De Manzanillo berg. «Cármén», capitán D. Pedro Coll, con 11 trip. y efectos.

Día 10

De Barcelona v. correo «Puerto Mahon», cap. D. Francisco Cardona, con 21 trip., 49 pas., efectos y la correspondencia.

Buques despachados

Día 10

Para Ibiza pol. gol. «Virgen del Cármén», pat. José Escandell, con 6 trip. y lastre.

Para Ciudadela pail. «Galatea», patron José Farnés, con 5 trip. y maderas.

Para Ciudadela pail. «Triunfo», patron J. Bagur, con 6 trip. y lastre.

Para Huelva v. inglés «Cordova», cap. Mr. J. Frostich, con 22 trip. y lastre.

Para Almería v. inglés «Sicilian», cap. Mr. J. Mitchell, con 20 trip. y lastre.

TELEGRAMAS PARTICULARES

de El Liberal

Madrid 10, 10'45 m.

Han ocurrido en toda España, desde ayer, 1547 invasiones y 496 defunciones de cólera.

El vapor de guerra español «Velasco», ha fondeado en la isla de Yap, conforme se venia asegu- rando.

El cañonero alemán «Itis» tocó el lunes en Manila con direccion á Singapore.

SECCION DE ANUNCIOS

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm. 25.

IMPRENTA:
calle Nueva, núm. 25.

Alcaldía de Mahon
Beneficencia

El domingo día 13 del actual á las diez de su mañana, en la plaza de la Pescadería y ante el señor vocal encargado, tendrá lugar la subasta para la adjudicación de un caballo de deshecho del servicio de coches fúnebres.

Mahon 10 Setiembre de 1885.—Sebastian Vinent.

Adm.ª de Loterías

de 1.ª clase núm. 5.—Mahon

(ESTANCO CALLE DE LA ARRAVALETA)

Queda abierto en esta Administración, situada en el Estanco de la Calle de la Arravaleta de esta ciudad, el despacho de billetes para el sorteo de la Lotería Nacional que se ha de celebrar en Madrid el día 15 Setiembre.

Ha de constar de dos series, de 25 mil billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á 3 pesetas, y distribuyéndose 547.500 pesetas en 1.218 premios para cada serie, de la manera siguiente:

Premios	Ptas.
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
1 de	5.000
15 de 2.500	37.500
1.195 de 300	358.500
2 aprox. de 2.000 para los núms. anterior y posterior al premio mayor	4.000
2 id. de 1.250 id. para el premio segundo	2.500
1.218	547.500

Mahon 6 Setiembre 1885.—El Administrador, Diego de la Torre.

En venta

Dos casas situadas en la calle de San Fernando núms. 12 y 14. Informarán calle Nueva núm. 18.

Casino El Consey.

Para el domingo próximo 13 del que cursa y á las once de su mañana, queda convocada junta general al objeto que está de manifiesto en la conserjería de este casino.

Mahon Setiembre 6 de 1885.—El Secretario, M. Terrés.

Muebles usados

Se comprarán á un precio arreglado. En esta imprenta darán razon.

Santa María

Anisado doble á 25 cént. de escudo libra y á 6 rs. vn. litro.

Se espense, San Roque, 17, tienda de comestibles y excluirio del Cármén n.º 6, «El Trueno».

Buñuelos

A diez y seis céntimos de escudo la libra.

Miel

A 20 céntimos de escudo la libra.

Véndense en la calle de San Jorge núm. 28, en casa Juana Fortuñ. Los domingos y fiestas.

Para vender

Lo está un almacén situado á la punta de Levante llamada Punta de Calafiguera, lindante con el de los baños de Vista Alegre, y contiene bajos, primer piso, con jardín, pozos y cisterna; y además hay un bote con todos sus utensilios.

También una casa con jardín calle de Bellavista, sin número, que da al frente de la Concepción.

Informarán calle del Castillo número 106.

Subasta

El día 19 del corriente á las 11 de la mañana se venderá en licitación verbal, á voluntad de su dueño, la casa núm. 29 de la calle de Hannover de esta ciudad. La subasta tendrá lugar en el despacho del notario D. Francisco Andreu y Pons, en cuyo poder obran los títulos de propiedad y condiciones de la venta.

Hotel Bustamante
antes Fonda del Vapor

El dueño de este establecimiento tiene la satisfacción de participar al público en general y á sus numerosos favorecedores en particular, que desde hoy queda el mismo trasladado á la magnífica y espaciosa casa de la

Calle de Deyá núm. 2,
esquina á la calle Nueva

AGUAS MEDICINALES DE MARMOLEJO

Gaseosas, Bicarbonatadas, Sódicas, Ferruginosas y Litínicas.

Premiadas con diplomas de Honor y medallas de oro

Sin rival para la curación de las anemias, clorosis, desarreglos menstruales, dispepsias, catarros del estómago, viciales é intestinales, bilis, gastralgia, fiebres intermitentes crónicas, convalecencia de fiebres graves, cólicos nefríticos y hepáticos, cálculos y arenillas, diabetes sacarina, y otras enfermedades del estómago, bazo, hígado, riñones y vías urinarias.

Temporadas oficiales de 1.º de Abril á 15 de Junio y de 15 de Setiembre á 30 de Noviembre. Estas aguas pueden tomarse en todo tiempo, y se venden en botellas en todas las buenas farmacias á 4, 5 y 6 reales, y por cajas, pidiéndolas á la dirección, donde se facilitan memorias y prospectos, Serrano, 35, Madrid.

Depositarios: En esta localidad, Galvez y Viuda de Bofill.—En Ciudadela de Menorca, Pons.—En Ibiza, Sorá.—En Palma, Obrador, y Valenzuela; y en Soller, Palou.

Enfermedades secretas

Venéreo y sífilis

en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMA-RA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al Dr. Casasa en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas

Caries, flojedad de sangre ó descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., etc, deben usar

Elixir dentrifico Saint-Serrant del Doctor Casasa

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen. Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

Píldoras orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Agencia de
MATERIALES DE ASBESTOS

Arravaleta, 13. Mahon

En este establecimiento se han recibido varios efectos de Inglaterra que se espenden á los precios siguientes:

Tapetes de hule para mesas redondas de 45 por 45 puigs. á 26 rs.	
— — — — — de 54 por 54 — á 32 »	
Alfombras de hule para escalera de 18 y 1/2 — á 12'50 metro lineal.	
— — — — — de 22 y 1/2 — á 15 » — —	
— — — — — de Sittium para comedor de 72 por 72 — á 94 »	
Polvos para limpiar metales á 5 » paquete.	
Cepillos para limpiar metales á 10 » uno.	

Habiéndose arreglado una máquina para moler pinturas de las clases ordinarias ó acostumbradas, se venderán en este establecimiento con notables ventajas.

Hay existencias de todos colores, como tambien aceites, aguarrás, etc.

Depósito esclusivo en Ciudadela

Imprenta de Salvador Fábregues

Para vender

La casa números 98, y 100 de la calle de Cifuentes. Para informes en la misma número 2.

Vino catalan

De 1.ª clase á 22 cént. escudo litro. De 2.ª id. á 18 id. id. id. Calle del Castillo, 85

Recomposiciones en máquinas de coser de todos sistemas.

Cifuentes, 28.

En venta

Lo está la casa núm. 6 de la plaza de la Arravaleta de esta ciudad. Para informes dirigirse en la misma casa ó al Notario D. Francisco Andreu y Pons.

Fábrica de pianos Wirth

Representante en Menorca, D. Pascual José Hernandez. Mahon.

En venta

Lo está la casa calle del Castillo núms. 93 y 95. Informarán en la misma.

Sidra

Excelente atemperante á un real de vellon la botella

Confitería El Águila de Oro

Plaza del Principe núm. 9

Al por mayor se hace un descuento de consideracion.


NOTA. El indicado precio es sin el del envase.

En venta

Lo está la casa calle del Arraval núm. 27, para su ajuste dirigirse á su dueño que vive en la misma.

En venta

Lo está la casa calle del Castillo núms. 93 y 95. Informarán en la misma.



FONDA BALEAR
DE
PASCUAL ALEMANY
Palma de Mallorca
PLAZA MAYOR
Se sirve á la carta y en mesa redonda.
La circunstancia de estar situado este establecimiento en el centro de la población y por lo tanto contiguo á todos los departamentos oficiales y mercantiles y á la estación del ferrocarril, contribuye en parte para la mayor comodidad de los señores huéspedes alojados en el mismo. La fama que desde su instalación viene adquiriendo esta fonda, garantiza el buen trato y aseo.

GRAN GIMNASIO

HIGIENICO
ORTOPEDICO-RECREATIVO

PARA AMBOS SEXOS

37, Hannover, 37

IMP. DE BERNARDO FABREGUES
Nueva, 25.